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Fogo Cruzado registra mais
de 7 mil tiroteios em 2019

São Gonçalo foi o município com mais ocorrências. Idosa é a mais recente vítima fatal de bala perdida

VIOLÊNCIA 
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Inscrições para a Clin começam dia 10
Concurso público oferece 176 vagas imediatas, das quais 150 são para o cargo de gari em Niterói

PáG. 4

IPTU Niterói: Desconto de 
8,5% para pagamento em 
cota única vai até amanhã

Guia de pagamento do 
IPVA 2020 disponível a 
partir desta sexta-feira

Prefeitura do Rio abre 
inscrições para comércio 

ambulante na Sapucaí
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Alex Ramos

A partir desta quarta-feira, o intervalo entre as viagens será maior para a travessia da Baía de Guanabara pelas embarcações da CCR

Michael 
na mira do 
Flamengo
Com a perspectiva de não 
renovar com Gabigol e de 
perder Reinier, Rubro-Negro 
entrou na briga pelo atleta 
goiano, revelação de 2019

Dedé manifesta 
vontade de 
voltar ao Vasco

PáG.8

ESPORTES

Rosiron Rodrigues/Goiás E.C.

Atacante entrou no radar Rubro-Negro

CULTURA

‘Leopoldina’ 
estreia no CCBB

PáG. 7

Victor Iemini / Divulgação

Sara Antunes vive a personagem histórica

Verão com 
grandes shows 
gratuitos no Rio
O verão de 2020 promete ser 
inesquecível com grandes nomes 
da música brasileira realizando 
apresentações gratuitas na Zona 
Sul da Cidade Maravilhosa.
Nomes como Baco Exu do Blues, 
Elza Soares, Melim, Diogo 
Nogueira, Johnny Hooker, 
Martinho da Vila e Iza sobem 
ao palco durante os fins de 
semana de janeiro e fevereiro, 
esquentando ainda mais a 
estação favorita do carioca.

PáG. 7A cantora Iza está entre as superatrações que se apresentam gratuitamente no Rio

CCR Barcas
é notificada
por atrasos
Fiscais da Agetransp notificaram 
ontem a CCR Barcas por conta 
do atraso em duas viagens da 
linha Praça XV-Paquetá. Mas 
nesta quarta-feira entra em 
vigor o aumento do tempo de 
intervalo entre as saídas das 
barcas nas linhas Arariboia, 
Paquetá e Cocotá.

CIDADES\PáG. 3

Temporada de 
navios garante 
mais turistas

CIDADES\PáG. 3

Frota e Jordy 
trocam farpas 
em rede social

PANORAMA RJ\PáG. 2
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FILIADO A

Carta do leitor

Em atenção à carta do leitor Leandro Quintanilha, 
publicada na edição do dia 31/12/2019, a CCR Barcas 
esclarece que operou com horários normais de do-
mingos e feriados nos dias 25/12 e 1º/1, feriados do 
Natal e Réveillon, de acordo com o previsto em www.
grupoccr.com.br/barcas/linhas-horarios-tarifas, e 
nos dias 24/12 e 31/12, operou com grade especial nas 
linhas Arariboia e Charitas, conforme aprovado pela 
Agetransp.

A concessionária acrescenta que não há superlotação 
em suas embarcações. É importante destacar que 
as embarcações que operam na linha Arariboia são 
projetadas para transportar usuários sentados e em 
pé - tudo dentro das normas marítimas e fiscalizado 
pelos órgãos reguladores. No entanto, o fato de passa-
geiros viajarem em pé pode causar a falsa sensação de 
excesso de pessoas a bordo.

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 

cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.

l u c a s .s chuenck@of l um inense.com.b r

POR LUCAS SCHUENCK

panorama@ofluminense.com.br

AGU enxuta
em Niterói 
A Advocacia-Geral da União (AGU) 
promoverá, neste ano, mudanças 
estruturais em sua atuação na 
cidade de Niterói, Região Metro-
politana do Rio, que economi-
zarão cerca de R$ 900 mil anuais 
aos cofres públicos. Por meio da 
readequação de estrutura física, a 
Procuradoria-Seccional da União 
(PSU) e a Procuradoria-Seccional 
Federal (PSF), que juntas ocupa-
vam três pavimentos de um prédio 
no município, utilizarão agora 
apenas dois, de forma comparti-
lhada. Além do valor economizado 
com aluguel, outros gastos embu-
tidos, como a taxa de condomínio 
e energia elétrica, serão poupados.

Readequação
A superintendente regional de 
administração da AGU no Rio, 
Margarette Brites Barboza, explica 
que foi preciso readequar todo o 
layout das unidades e também re-
tirar todo o material obsoleto para 
só então iniciar as modificações. 
“O avanço do processo eletrônico 
e a implementação da política de 
compartilhamento de espaços e 
de serviços entre as unidades da 
AGU têm resultado em menores 
demandas por espaço físico”, ex-
plicou Barboza. 

Ex-ministro assume em Maricá

O ex-ministro do gover-
no Dilma Rousseff, Cel-
so Pansera assume nesta 
terça (7) o recém-cria-
do Instituto da Ciência, 
Tecnologia e Inovação de 
Maricá (ICTIM). O ICTIM 
é vinculado à Secretaria de 
Planejamento, Orçamento 
e Gestão e foi criado para 
desenvolver projetos ino-
vadores junto as demais 
pastas do governo. Panse-
ra, por sua vez, já coorde-
nou projetos no Ministério 
da Ciência, Tecnologia e 

Divulgação/Prefeitura de Maricá

Inovação no governo Dil-
ma, em 2015. Sua principal 
atuação foi no Marco Legal 
da Ciência, Tecnologia e 
Inovação. 

Frota e Jordy brigam por Rodrigo
O ano começou quente entre 
os ex-colegas de PSL e depu-
tados federais Alexandre Frota 
(PSDB-SP) e Carlos Jordy (PSL
-RJ). Os dois trocaram ofensas 
nas redes sociais por discorda-
rem sobre a administração de 
Rodrigo Neves (PDT), prefeito 
de Niterói, que exerce segundo 
mandato.

Na tarde do último do-
mingo (5), Frota utilizou seu 
perfil oficial no Twitter para 
parabenizar Neves pelo que 
considerou como “um ótimo 
trabalho” frente ao Executivo 
do município da Região Me-
tropolitana do Rio. Na mesma 
postagem, no entanto, o par-
lamentar paulista, que após 
sua eleição, rompeu de vez 
com o presidente Jair Bolso-
naro e seus aliados, aprovei-
tou para alfinetar Jordy, que 
é niteroiense e pretende con-
correr às eleições municipais 
neste ano.

“Parabéns ao prefeito R. 
Neves de Niterói RJ mostrando 
como se faz gestão. [...] E pen-
sar que o palhaço do Carlos 
Jordy queria ser prefeito de 
Niterói. Prefeito realizando 
um ótimo trabalho e Jordy so-
nhando. Parabéns prefeito Ne-
ves”, postou Alexandre Frota.

Ao ler a publicação, foi a 

Divulgação

A administração de Niterói, comandada pelo prefeito Rodrigo Neves, foi tema da briga de parlamentares, que trocaram ofensas

Planos de saúde
em alta no Rio
O Rio de Janeiro é o terceiro estado 
brasileiro com o maior aumento de 
beneficiários de planos de assistên-
cia médica de acordo com os dados 
do setor divulgados nesta segunda-
feira (6) pela Agência Nacional de 
Saúde Suplementar (ANS). 

De um ano pra cá
Os dados trazem o total de bene-
ficiários no país e por estados em 
novembro de 2019 e o comparativo 
com novembro de 2018. Neste 
período, o Rio de Janeiro registrou 
20.365 novos usuários de planos 
de assistência médica, chegando a 
5.400.774 beneficiários. 

vez de Jordy partir para o ata-
que. O parlamentar, que é vice
-líder de governo de Bolsonaro 
na Câmara dos Deputados, 
em Brasília, chamou Frota 
de imbecil e classificou a ad-
ministração de Niterói como 
“irresponsável e inchada”.

“Uma das coisas que mais 
me irrita é imbecis que falam 
sobre o que desconhecem. 
As contas de Niterói estão no 
azul por termos a 2ª maior 
arrecadação de royalties do 
estado. Uma administração 
irresponsável inchada e com 
mais de 50 secretarias. Os 
impostos municipais são 

utilizados basicamente para 
folha de pagamento. Aí vem 
o Alexandre Frota e dá essa 
babada de ovo no petista 
Rodrigo Neves. Parabéns ao 
prefeito por seu mais novo 
aliado”, publicou Jordy.

Royalties – O município de 
Niterói é o segundo maior 
do país no que diz respeito à 
arrecadação de royalties de 
exploração de petróleo no 
Brasil, ficando atrás somente 
de Maricá, também no Leste 
Fluminense. No ano de 2019, 
por exemplo, a Cidade Sorriso 
recebeu cerca de R$ 1,3 bilhão 

em compensações por explo-
rações no Campo de Lula, na 
Bacia de Santos.

No ano de 2019, a Câmara 
Municipal de Niterói aprovou 
uma Mensagem Executiva que 
instituiu o Fundo de Equali-
zação da Receita (FER), que 
funciona como uma espécie de 
poupança de royalties, para ne-
cessidades futuras da adminis-
tração municipal. A prefeitura 
poupa, por lei, 10% de todas as 
entradas de royalties da Cidade 
Sorriso.

O Fundo de Equalização da 
Receita (FER) fechou 2019 com 
R$ 200 milhões em caixa. 

ABI rechaça
declaração

Baía de Guanabara
Presente?

A Associação Brasileira de Imprensa 
(ABI) emitiu nota, nesta segunda-
feira (6), rechaçando declaração do 
presidente Jair Bolsonaro na qual 
classificou jornalistas se referiu a 
jornalistas como “uma espécie em 
extinção”. Segundo o documento, 
assinado por Paulo Jerônimo de Sou-
sa, presidente da instituição, a classe 
“sobreviverá por mais tempo do que 
políticos inimigos da democracia”.

‘Jornalismo 
sobreviverá’
“O país e o mundo têm sido sur-
preendidos, a cada momento, 
por declarações estapafúrdias do 
presidente da República e de seus 
auxiliares mais próximos. Até a ma-
nhã desta segunda-feira, a mais re-
cente dessas declarações tinha sido 
a de que os jornalistas são “uma 
espécie em extinção”, que, como 
tal, deveriam ficar sob os cuidados 
do Ibama. O presidente não deve 
confundir o que talvez seja um 
desejo oculto seu com a realidade. 
Enquanto a informação for uma 
necessidade vital nas sociedades 
modernas, e ela será sempre, o 
jornalismo vai continuar a existir. E, 
com certeza, sobreviverá por mais 
tempo do que políticos inimigos 
da democracia, que, estes sim, ten-
dem a ser engolidos pela história”, 
diz a íntegra da nota da ABI. 

Ao que tudo indica, a modalidade 
náutica do programa Segurança 
Presente já está em testes no mu-
nicípio de Niterói, na Região Me-
tropolitana do Rio. Isto porque um 
assaltante foi preso em plena Baía 
de Guanabara, na orla da Praia de 
São Francisco, por agentes do Ni-
terói Presente, que utilizaram um 
barco de pesca para seguir em seu 
encalço. Ao tentar fugir, o suspeito 
confiou em suas habilidades de 
natação. Só não contou com a 
astúcia dos policiais, que se mos-
traram habilitados para trabalhar 
no futuro Baía Presente. 

CALENDÁRIO DE EVENTOS

Local também conta com Arena Esportiva para diversas atividades

Parque aquático é opção
de lazer em Volta Redonda

Após período de recesso de 
fim de ano, o Parque Aquá-
tico Municipal e a Arena 
Esportiva em Volta Redon-
da voltaram a funcionar 
normalmente, sendo mais 
uma opção para as férias da 
criançada. Os locais ficam 
fechados toda segunda para 
manutenção.  

O Parque Aquático Mu-
nicipal conta com três pis-
cinas, sendo uma para lazer, 
uma olímpica e uma infan-
til, além de vestiários e can-
tina, funcionando normal-
mente de terça a domingo, 
das 9h às 17h. No local, além 
das atividades de lazer, são 
oferecidas aulas de natação 
e hidroginástica.  

Já a Arena Esportiva é 
uma ótima opção para a 
prática de atividades físicas 
para a população. O grama-
do é local de treinamento 
para equipes de rugby, fute-
bol americano e beisebol. A 
pista de atletismo, com 400 
metros de extensão, fun-
ciona de terça a sexta-feira, 
das 6h às 12h e das 13h30 
às 17h30; aos sábados e 
domingos, das 7h às 11h.

Divulgação

O Parque Aquático Municipal conta com três piscinas

PROGRAMAÇÃO

8 de janeiro - Leia Mulheres - Petrópolis 
10 e 11 de janeiro - Feira Deguste - Petrópolis 
11 de janeiro - Paulo Ricardo - Rio das Ostras
11 de janeiro - Munhoz e Mariano - São João da Barra
12 de janeiro - Fundo de Quintal - Rio das Ostras
12 de janeiro - Sorriso Maroto - São João da Barra
18 de janeiro - Humberto Gessinger - Rio das Ostras
19 de janeiro - Leoni - Rio das Ostras
24 a 26 de janeiro - IV Teresópolis Blues Festival 
25 de janeiro - Festival Cerveja das Montanhas - Nova Friburgo 
25 de janeiro - Fernanda Abreu - Rio das Ostras
25 de janeiro - Jammil - São João da Barra

Acusado de ataque é expulso do PSL

O empresário Eduardo 
Fauzi, acusado de par-
t icipa r do ataque com 
coquetéis molotov à sede 
do Porta dos Fundos, na 
Zona Sul do Rio, na vés-
pera de natal, foi expul-
so, nesta segunda-feira 
( 6 ),  do Pa r t ido Socia l 
Liberal (PSL), do qual era 
filiado desde 2011. Ele é o 
único, até o momento, a 
ter sido identificado no 
ataque por não ter usado 
máscara para esconder 
o rosto. 

Divulgação

Panorama RJPanorama RJ

O Espaço Cultural Za-
nine, em Búzios, recebe 
a exposição “Etnias – A 
beleza do ser humano”. 
A mostra reúne obras 
do artista plástico bu-
ziano, Matheus Pereira, 
e retrata a beleza da 
diversidade cultural, 
apresentando diferentes 
estilos de vida dos povos 
ao redor do mundo. A 
exposição está em car-
taz de segunda a sexta, 
das 8h às 17h, e sábado 
e domingo, das 9h às 
18h, até 3 de fevereiro. 
A entrada é gratuita.

Exposição 
em Búzios

Estão abertas as inscri-
ções para os cursos de 
música e teatro ofereci-
dos pela Escola das Artes 
Maestro Vicente Aniceto 
Senna, em Resende. Os 
interessados em partici-
par poderão se inscrever 
até o dia 31 de janeiro, 
de 12h às 18h, na se-
cretaria da Escola das 
Artes, localizada na Rua 
Luiz da Rocha Miranda, 
no Centro Histórico da 
cidade. As aulas estão 
previstas para começar 
na primeira semana de 
fevereiro.

Arte em 
Resende

Antonio Cruz/Agência Brasil
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Alô, alô, Niterói, 
aquele abraço!

Chris Fuscaldo

O Ano Novo chegou e, com 
ele, veio junto uma polêmica 
desnecessária sobre o show 
de Gilberto Gil na festa de 
Réveillon da Praia de Icaraí 
deste ano. O valor de R$ 600 
mil destinado à promoção 
do show foi considerado ab-
surdo por algumas pessoas. 
Para minha surpresa, alguns 
dos críticos foram os mesmos 
que louvaram a realização da 
Niterói Beatle Week na cida-
de, pouco menos de um mês 
antes, do show Três Amigos 
com Dalto, Biafra e Marcos 
Sabino, em novembro, e do 
Bourbon Street Fest Niterói, 
no final de agosto. A confusão 
feita com relação ao que deve 
ser entendido por incentivo à 
Cultura, nesse caso, lembrou-
me o famoso mito da caverna, 
escrito por Platão.

Na alegoria intitulada O 
Mito da Caverna, o filósofo 
grego cria uma metáfora ao 
tentar explicar a condição de 
ignorância em que vivem os 
seres humanos. Para isso, ele 
conta a história de três prisio-
neiros que, vivendo dentro de 
uma caverna, comunicavam-
se com o mundo exterior 
através das sombras proje-
tadas nas paredes do antro, 
sombras estas que represen-
tavam apenas uma parcela da 
realidade do mundo exterior. 
As sombras eram distorcidas 
e manipuladas para manter 
os prisioneiros confinados 
pelo medo. Quando um deles 
consegue escapar, ele vê a 
realidade completa. Ao voltar 
para libertar os outros, no 
entanto, é chamado de louco 
por aqueles que preferem se 
manter restritos àquela reali-
dade limitada.

O grau de polarização po-
lítica que vivemos atualmente 
está nos colocando dentro de 
uma caverna em que algumas 
pessoas conseguem ver so-
mente uma parte da realidade. 
Além de grande músico, Gil-
berto Gil é uma sumidade nos 
estudos culturais e de políticas 
públicas, tendo sido nomeado 
em 1999 Artista Pela Paz pela 
UNESCO, embaixador da 
ONU para agricultura e ali-
mentação e tendo sido o único 
brasileiro até então a receber 
o prêmio Polar Music Prize, 
homenagem dada a músicos 
que se destacam em obras que 
incentivam a união entre os 
povos. E, sim, ele foi ministro 
da Cultura do governo de Luís 
Inácio Lula da Silva entre 2003 
e 2008, com realizações que 
avançaram a política cultural 
brasileira por muitas gerações.

Alguns, no entanto, deram 
pouco destaque ao fato de que, 
pela primeira vez, as atrações 
culturais da festa de Ano Novo 
estavam sendo expandidas 
para a Praia de Itaipu. Também 
negligenciou-se a informação 
de que os shows na Praia de 
Icaraí atraíram inclusive pes-
soas vindas da cidade do Rio 
de Janeiro, que consideraram a 
qualidade das atrações melho-
res das que se apresentariam 
na Praia de Copacabana, um 
dos réveillons mais famo-
sos do mundo. O próprio Gil 
ilustraria essa polarização 
cantando: “A novidade era o 
máximo do paradoxo estendi-
do na areia / Alguns a desejar 
seus beijos de deusa, outros a 
desejar seu rabo pra ceia”.

Compartilhando links 
abusivos pelas redes sociais 
e comentando desembesta-
damente sem refletir sobre 

a própria realidade, muitos 
niteroienses “comeram pilha 
fraca” - como se diz na Bahia 
de Gilberto Gil - detonando o 
cantor e compositor como se 
ele fosse o vilão da história. A 
memória do brasileiro é curta. 
E poucos lembraram que, até 
ano passado, muitas dessas 
pessoas reclamavam das atra-
ções contratadas para a festa. 

Em 2017, Zeca Pagodinho 
levou R$ 800 mil para cantar 
em Copacabana; em 2014, 
Seu Jorge ganhou R$ 700 mil. 
Só que Zeca, Jorge e Gil não 
colocaram essas quantias no 
bolso. Além do cachê deles, 
a produção de tais artistas 
bancam um escritório com 
diversos funcionários, os en-
saios, os pagamentos dos mú-
sicos que os acompanham, de 
toda a equipe de produção 
que trabalha com eles no Ano 
Novo. Gilberto Gil é conhe-
cido no mercado da música 
por ser um dos artistas que 
melhor pagam os membros 
da sua equipe. Como disse o 
empresário da cantora Maria 
Rita a um jornalista antes de 
uma dessas festas, o cachê 
normalmente mais do que 
dobra em noite de Ano Novo, 
afinal, o artista deixa o seu la-
zer de lado para trabalhar pelo 
lazer de quem está ganhando, 
como presente da Prefeitura, 
a tal da festa. Como já disse o 
próprio Gil em música, “Trago 
a minha banda, só quem sabe 
onde é Luanda saberá lhe dar 
valor, dar valor”.

Essa é uma polêmica des-
necessária porque o incentivo 
à promoção de uma pro-
gramação cultural de alto 
nível deve estar acima da 
polarização política que se 
instaurou no país. Da mesma 
maneira, a democratização 
do acesso à cultura deveria 
ser uma bandeira maior do 
que as bandeiras partidárias 
que se levantaram com essa 
polêmica. A cidade de Niterói 
teve um orçamento de R$ 40 
milhões para a cultura em 
2019, o dobro do investido no 
ano anterior. O valor dedicado 
ao show de Gilberto Gil no 
Réveillon deveria ser colocado 
em perspectiva junto a todo o 
investimento na pasta. “Vale 
quanto pesa prá quem preza 
o louco bumbum do tambor”, 
canta Gil.

Colocar em perspectiva 
permitiria que esses críticos 
saíssem da caverna e perce-
bessem que a realidade é que 
a Prefeitura de Niterói voltou 
a fazer algo que fez muitas 
vezes: tornar a cultura uma 
das suas prioridades de ges-
tão. Quem não comemorou 
a inauguração do Museu de 
Arte Contemporânea (MAC)? 
Quem não adora os preços 
acessíveis dos eventos no 
Teatro Municipal de Niterói? 
Quem não ficou feliz com as 
novas salas de cinema do Es-
paço Reserva Cultural? Com 
isso, nenhuma outra pasta 
está perdendo, mas toda uma 
cadeia de profissionais ganha 
também.

Julgar toda uma política de 
cultura pelo cachê de Gilberto 
Gil me parece mesquinharia. 
Eu, como profissional da cul-
tura (jornalista que assina as 
matérias que escreve, escrito-
ra de biografias musicais, can-
tora e compositora) e como 
niteroiense que ganhou mo-
ção recentemente da Câmara 
Municipal de Niterói por levar 
a cultura da cidade para outras 
plagas, fico feliz que através da 
obra de Gilberto Gil possamos 
lutar pela valorização dos pro-
fissionais da cultura no nosso 
país. Andar com fé eu vou, 
pois só através da cultura é 
que podemos vislumbrar dias 
melhores e de paz. Quem não 
quiser acreditar nisso e con-
tinuar na caverna, lamento e 
mando “aquele abraço”!

 * Colaborou Marco Kono-
packi (Cientista político)

OPINIÃO

Chris Fuscaldo é jornalista 
biógrafa e cantora

Turistas deverão injetar na economia carioca cerca de R$ 7 milhões

Sessenta mil pessoas chegam 
ao Rio em novos navios
Dois navios (MSC Fantasia e 
Sovereign) atracaram neste 
domingo (5) no Píer Mauá, 
para a temporada de final 
de réveillon e pré-carnaval, 
representando, em média, 
8,5 mil turistas para visitar a 
cidade do Rio de Janeiro. Até 
o próximo dia 21, serão oito 
navios atracando no Porto do 
Rio e trazendo em torno de 60 
mil passageiros e tripulantes.

Segundo informou à Agên-
cia Brasil, o gerente de Opera-
ções do Píer Mauá, Alexandre 
Gomes, esses 60 mil turistas 
deverão injetar na economia 
carioca cerca de R$ 7 milhões. 
Dos oito navios, três são in-
ternacionais (Amadea, Ams-
terdam e Silver Whisper). Os 
demais são navios que fazem 
viagens pela costa brasileira. 
Alguns vêm ao Rio, desatra-
cam e retornam mais de uma 
vez à cidade. É o caso do Costa 
Pacífica, que atraca no dia 7, 
fica dez horas no Rio e parte 
para nova viagem, antes de 
regressar, no dia 15.

O cronograma prevê a 
chegada, no dia 9, dos navios 
Sovereign e Amadea; no dia 
13, chegarão o MSC Fantasia 
e o Sovereign; no dia 15, o 
Costa Pacifica; no dia 18, o 

MSC Fantasia e o Musica; no 
dia 19, o Amsterdam. No dia 
21, serão três embarcações no 
Píer: Sovereign, MSC Magnifi-
ca e Silver Whisper.

Cruzeiros - O MSC Fantasia 
realiza cruzeiros com embar-
que no Píer Mauá. Com dura-
ção variada, as viagens fazem 
roteiros pela América do Sul. 
Já a maioria dos itinerários do 
Sovereign são cruzeiros para 

Búzios, Santos ou Balneário 
Camboriú. Ele retorna ao píer 
nos dias 9, 13, 17 e 21.

O navio internacional 
Amadea tem bandeira das 
Bahamas, possui capaci-
dade para 624 passageiros 
sem contar a tripulação. O 
cruzeiro atual da Amadea é 
de 21 dias, só de ida de Vil-
lefranche-sur-Mer (França) 
para o Rio de Janeiro, com o 
tema Ano Novo. O itinerário 

começou em 20 de dezembro 
de 2019 e termina em 11 de 
janeiro deste ano.

Sobre a temporada  - Se-
gundo afirmou Alexandre 
Gomes, o Píer Mauá está 
recebendo o maior número 
de transatlânticos interna-
cionais dos últimos 20 anos. 
Na atual temporada, iniciada 
em outubro de 2019 e que 
vai até abril de 2020, serão 
112 atracações, 37 navios, 
sendo 27 internacionais e 10 
nacionais. Oito desses navios 
estão vindo ao Rio de Janeiro 
pela primeira vez.

Gomes lembrou que, na úl-
tima temporada (2018/2019), 
o Píer Mauá recebeu 100 
atracações, com média de 380 
mil turistas, entre passageiros 
e tripulantes. Para a tempo-
rada 2019/2020, houve um 
aumento de 12 atracações, o 
número de navios aumentou 
de 27 para 37 e a previsão de 
turistas no embarque, desem-
barque e trânsito passou de 
380 mil para 425 mil, o que 
representa incremento de 
12% em relação à temporada 
anterior. O número de navios 
internacionais também su-
biu, passando de 19 para 27.

Divulgação/Tomaz Silva/Agência Brasil

O Píer Mauá receberá um grande volume de turistas até o carnaval

Confira a lista de material 
escolar definida pelo Procon
O Procon Estadual do Rio de 
Janeiro definiu a lista de ma-
terial escolar em reunião com 
representantes do Ministério 
Público do Rio de Janeiro, 
Sindicato das Escolas Parti-
culares do Rio de Janeiro (Si-
nepe-RJ) e também de Niterói.

No encontro foi para apro-
var uma lista exemplificativa 
do que pode e não pode ser 
pedido de material escolar 
para estudantes a partir de 
dois anos de idade, com itens 
descritos de forma clara e 
precisa. A relação de materiais 
deve ser divulgada para os pais 
e responsáveis acompanhada 
do plano de utilização desse 
material, para que possam 
avaliar se, entre o que for soli-
citado, há ou não produtos que 
possam ser considerados de 
uso coletivo – o que é proibido.

A lista da seguir serve como 
exemplo para os estabeleci-
mentos de ensino particular 
de todo o estado associados 
ao Sindicato das Escolas Parti-
culares tanto do Rio de Janeiro 

quanto de Niterói.

Não pode ser solicitado pela 
escola: álcool hidrogenado, 
algodão, bolas de sopro, cane-
tas para lousa, carimbo, copos 
descartáveis, elastex, esponja 
para pratos, fita/cartucho/
tonner para impressora, fitas 
adesivas, fitas decorativas, fitas 
dupla face, fitilhos, flanela, giz 
branco ou colorido, grampea-
dor, grampos para grampeador, 
guardanapos, isopor, lenços 
descartáveis, livro de plástico 
para banho, maquiagem, mar-
cador para retroprojetor, ma-
terial de escritório, material de 
limpeza, medicamentos, palito 
de dente, palito para churrasco, 
papel higiênico, pasta suspen-
sa, piloto para quadro branco, 
pinceis para quadro, pincel 
atômico, plástico para classifi-
cador, pratos descartáveis, pre-
gador de roupas, produtos para 
construção civil (tinta, pincel, 
argamassa, cimento, dentre ou-
tros), sacos de plástico, talheres 
descartáveis e cola para isopor.

Pode ser solicitado com restri-
ções: colas em geral (no máximo 
1 unidades branca e colorida de 
até 1l, a partir do maternal), en-
velopes (no máximo 10 unida-
des na educação pré-escolar), 
lã (no máximo 1 rolo pequeno), 
papel ofício ou A4 – 1 resma (500 
folhas), argila / massinha (até 1 
kg a partir do maternal), bastão 
de cola quente (até 1 saco com 
50 unidades), cordão / barbante 
(1 rolo pequeno), pendrive/cd/
dvd (1 unidade para retornar 
aos pais), emborrachados E.V.A. 
(8 folhas – 2 folhas de cada cor), 
TNT (tecido não tecido) (até 1 
m), Palito de picolé (saco com 
até 50 unidades), Papel ofício 
colorido ou 1 caixa de color set 
e Trincha 12 mm (2 unidades).

Para uso em sala: Barbante 
grosso – 1 rolo pequeno, Caixa 
de gizão de cera - 2 caixas com 
12, Caixa giz de cera tijolinho- 
1 caixa, Cola branca - 1 litro, 
Cola colorida azul - 1 tubo de 
250 ml, Cola colorida verme-
lho - 1 tubo de 250 ml, Cola 

colorida verde - 1 tubo de 250 
ml, Cola colorida amarelo - 1 
tubo de 250 ml, Durex colorido 
azul - 2 unidades pequenas, 
Durex colorido vermelho - 2 
unidades pequenas, Durex 
colorido verde - 2 unidades 
pequenas, Durex colorido 
amarelo - 2 unidades peque-
nas, EVA azul 5 unidades, EVA 
vermelho - 5 unidades, EVA 
verde - 5 unidades, EVA ama-
relo - 5 unidades, Guache azul 
- 1 unidade de 500 ml, Guache 
vermelho - 1 unidade de 500 
ml, Guache verde - 1 unidade 
de 500 ml, Guache amarelo- 1 
unidade de 500 ml, Massinha 
azul - 1 caixa de 160 g, Massi-
nha vermelha - 1 caixa de 160 
g, Massinha verde - 1 caixa de 
160 g, Massinha amarela - 1 
caixa de 160 g, Palitos de pi-
colé - 1 saco com 50 unidades, 
Papel cartão branco - 5 folhas, 
Papel Crepon - 5 rolinhos (co-
res variadas), Papel pardo - 10 
folhas, Papel 40 kg branco- 5 
folhas e Trincha 12 mm - 5 
unidades.

Lista serve como exemplo para os estabelecimentos de ensino

Passageiros reclamam de 
atrasos em viagens das barcas 

Na manhã desta segunda-feira 
(6), fiscais da Agência Regu-
ladora de Serviços Públicos 
Concedidos de Transportes 
Aquaviários do Rio (Agetransp) 
notificaram a CCR Barcas por 
conta do atraso em duas via-
gens da linha Paquetá, uma 
delas excedendo o tempo em 
24 minutos. Apesar dos atra-
sos, já está previsto para entrar 
em vigor amanhã o aumento 
do tempo de intervalo entre 
as saídas das barcas nas linhas 
Arariboia, Paquetá e Cocotá.

O primeiro atraso ocorreu 
na viagem das 10h30 e teve 
seu tempo excedido em 11 

minutos, de acordo com a 
Agetransp. Com trajeto Praça 
XV - Paquetá, a CCR Barcas 
informou que o atraso acon-
teceu por conta da quantidade 
de cargas de passageiros que 
precisavam ser comportadas 
dentro do transporte.

O segundo atraso aconte-
ceu no sentido contrário, fa-
zendo o trajeto Paquetá - Praça 
XV. A viagem, inicialmente 
marcada para às 11h30, teve 
24 minutos de atraso e só foi 
realizada às 11h54. De acordo 
com a CCR Barcas, o motivo de 
ambos os atrasos foi o mesmo, 
porém, na viagem de volta 
para o Rio de Janeiro foi neces-
sário fazer o descarregamento 
das cargas dos passageiros.

A concessionária ainda 
acrescentou que em deter-
minadas viagens da linha 
Paquetá os usuários podem 
fazer a travessia transportan-
do cargas.

As viagens seguintes não 
sofreram alterações nos ho-
rários em nenhum dos dois 
sentidos.

Mudança  - As linhas Ara-
riboia,  Paquetá e Cocotá 
sofrerão alteração no tempo 
de intervalo entre as saídas 
das barcas a partir desta 
quarta-feira (8). De acordo 
com a CCR Barcas, a alteração 
foi feita com o objetivo de 
adequar a oferta à demanda, 
reduzindo os impactos da 

crise financeira.
Na linha Arariboia, que 

atualmente possui uma taxa 
de ocupação média nos horá-
rios de rush (das 6h30 às 10h 
e das 16h30 às 20h) de 62%, o 
intervalo entre viagens passará 
de 10 para 15 minutos.

Na linha Paquetá - Praça 
XV, a mudança é mais comple-
xa. A viagem, que atualmente 
tem 50 minutos de duração, 
poderá chegar a quase duas 
horas porque algumas podem 
ter parada prevista em Cocotá.

A Defensoria Pública do 
Rio afirmou que está anali-
sando as medidas necessá-
rias à garantia de direitos 
dos passageiros que possam 
ser prejudicados.

Apesar dos problemas, intervalos nas viagens ficarão maiores a partir de amanhã
Brenda São Paio
brenda.saopaio@ofluminense.com.br
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Niterói: Clin abre concurso 
com 176 oportunidades

Edital do concurso da Com-
panhia de Limpeza Urbana 
de Niterói (Clin) foi publi-
cado com 176 vagas, sendo 
150 destinadas para garis, 
18 oportunidades para mo-
toristas e 6 para operador de 
máquinas pesadas, cargos 
para quem possui o 5º ano do 
Ensino Fundamental. Outro 
cargo contemplado na sele-
ção é o médico do trabalho, 
apenas 2 vagas, que exige 
formação em Medicina.

Para realizar a inscrição, 
os candidatos devem acessar 
o site da banca organizadora, 
o Instituto Selecon, a partir 
desta sexta-feira (10) até 
dia 9 de fevereiro. A taxa de 
inscrição é de R$ 40 para os 
inscritos aos cargos de gari, 
motorista e operador de 
máquinas pesadas. Já para a 
vaga de médico do trabalho, a 
taxa é de R$ 80. A solicitação 
de isenção antecede a aber-
tura das inscrições, nos dias 
8 e 9 de janeiro.

As remunerações para 
garis em início de carreira são 
de R$2.290,24, considerando 
vencimento de R$1,078,60, 
adicional de insalubridade e o 
vale-alimentação. Os ganhos 

mensais são de R$3.368,53 
para motorista e R$3.359,09 
para operador de máquina de 
pneu. Para médicos, o salário 
chega a R$4.965,50.

Os candidatos serão ava-
liados por até cinco etapas, 

dependendo do cargo. Para 
gari, motorista e operador de 
máquinas pesadas, haverá 
provas objetivas, físicas e 
prática, além de exame psico-
técnico e do processo admis-
sional, com comprovação de 

requisitos e exame médico. Já 
os médicos passarão por três 
fases, prova objetiva, exame 
psicotécnico e processo ad-
missional. A avaliação obje-
tiva está marcada para 8 de 
março, para todos os cargos.

Inscrições começam na sexta-feira. Salários variam entre R$ 1 mil e R$ 4,9 mil
Carolina Barcellos / Prefeitura de Niterói

Para realizar a inscrição, os candidatos devem acessar o site da banca, a partir desta sexta-feira (10) até dia 9 de fevereiro 

Exame é feito por estudantes para colar grau e receber o diploma. Prova será aplicada dia 22, às 13h30

Enade 2020 será em novembro
A prova do Exame Nacional de 
Desempenho dos Estudantes 
(Enade) 2020 será aplicada 
em 22 de novembro de 2020, 
com início às 13h30 (horário 
de Brasília). O Ministério 
da Educação (MEC) publi-
cou nesta segunda-feira (6), 
no Diário Oficial da União, 
a portaria que estabelece o 
regulamento do exame.

O Enade é um exame fei-
to por estudantes, ao final 
dos cursos de graduação, 
para avaliar conhecimentos, 
competências e habilidades 
desenvolvidas ao longo do 
curso. Ele precisa fazer o exa-
me para colar grau e receber 
o diploma.

Na edição deste ano será 
avaliado o desempenho dos 
estudantes dos cursos vin-
culados, às seguintes áreas 
de estudo:

Licenciatura: artes visuais, 
ciência da computação, ciên-
cias biológicas, ciências so-
ciais, educação física, filoso-
fia, física, geografia, história, 
inglês, português, português e 
espanhol, português e Inglês, 
matemática, música, pedago-
gia e química.

Ba c h a re l :  c i ê n c i a  d a 
computação, ciências bio-
lógicas, ciências sociais, 
design, educação física, 

filosofia, geografia, histó-
ria, química e sistemas de 
informação.

Tecnológica: tecnologia 
em análise e desenvolvimen-
to de sistemas; tecnologia 
em gestão da tecnologia da 
informação; e tecnologia em 
redes de computadores.

O Enade 2020 será regu-
lamentado por edital, a ser 
publicado pelo Instituto Na-
cional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep). Nele serão definidos 
os procedimentos indispen-
sáveis para a realização do 
exame, incluindo cronogra-

ma, prazos, procedimentos 
técnicos e responsabilidades 
das Instituições de Educação 
Superior e dos estudantes, 
dentre outras diretrizes.

Bolsas - Começar o ano estu-
dando em uma das maiores 
escolas de gastronomia do 

mundo e de graça. Essa é 
chance de quem se inscrever 
para uma das dez bolsas ofe-
recidas pela Le Cordon Bleu, 
por meio da parceria com a 
Fundação de Apoio à Escola 
Técnica (Faetec), instituição 
vinculada à Secretaria Esta-
dual de Ciência e Tecnologia 
(Secti). As inscrições come-
çam nesta segunda-feira, dia 
6 de janeiro. Para se candi-
datar basta entrar no site da 
Faetec (www.faetec.rj.gov.
br) ou do Instituto Selecon 
(www.selecon.org.br). Os 
interessados têm até o dia 22 
de janeiro para se inscrever.

O candidato deve preen-
cher o formulário de ins-
crição de forma integral e o 
questionário de perfil social. 
É necessário ter no mínimo 
18 anos completo e no má-
ximo 35 anos até a data da 
matrícula, ter sido estudante 
da rede pública estadual de 
ensino e comprovar renda fa-
miliar de até quatro salários 
mínimos. O sorteio será pro-
movido pela Loteria Federal 
no dia 25 de janeiro. Após 
a entrega dos documentos 
comprobatórios, no dia 20 
de fevereiro será realizada a 
prova objetiva de conheci-
mentos gerais. Os candidatos 
mais bem classificados no 

exame passarão por entre-
vista de perfil socioeconô-
mico no RioSolidario e por 
um teste de aptidão técnica 
realizado pelo Le Cordon 
Bleu. O resultado final para 
a bolsa será divulgado no dia 
12 de março.

O secretário da SECTI, 
Leonardo Rodrigues, ressalta 
a importância de aprender 
com quem já é referência 
mundial na gastronomia.

“Essa é mais uma chance 
para os apaixonados pela 
culinária se profissionaliza-
rem com uma das maiores 
escolas de gastronomia do 
mundo. Nos empenhamos 
e conseguimos ofertar mais 
vagas, o que significa sonhos 
realizados e mais pessoas 
qualificadas no mercado de 
trabalho. Aos interessados, 
não percam essa grande 
chance e se inscrevam!”, con-
cluiu Rodrigues.

O curso Cordontec, com 
carga horária de 800 horas, vai 
ensinar técnicas de pâtisserie, 
cuisine, boulangerie e serviço 
de salão. Os alunos ainda 
passarão por um estágio su-
pervisionado no restaurante
-escola e no café-confeitaria. 
Ao final, receberão certificado 
de conclusão emitido pelo Le 
Cordon Bleu e Faetec.

Divulgação

O Enade é feito por estudantes, ao final da graduação, para avaliar conhecimentos ao longo do curso

Matrículas abertas na 
rede pública estadual 
Estudantes que se inscreve-
ram na 1ª fase de pré-matrícu-
las pela internet, por meio do 
site Matrícula Fácil, devem ir à 
escola em que foram alocados 
e confirmar a vaga no ano le-
tivo de 2020. O prazo termina 
na quarta-feira, dia 8.

“Os estudantes e responsá-
veis devem ficar atentos para 
não perder o prazo. Neste ano, 
os alunos devem encontrar 
outro cenário na rede pública 
estadual, em que receberão 
uniformes novos, que não eram 
distribuídos há dez anos; en-
contrarão escolas climatizadas 
ou em processo de climatiza-
ção, uma vez que todas estarão 
climatizadas até abril, além de 
outras ações que serão desen-
volvidas no decorrer deste ano”, 
declara o secretário de Estado 
de Educação, Pedro Fernandes. 

No ato da matrícula é ne-
cessário apresentar originais 
e cópias dos seguintes do-
cumentos: Carteira de Iden-
tidade ou documento que a 
substitua (Certidão de Nasci-
mento ou Casamento); CPF, 
se possuir; Histórico Escolar 
ou Declaração da última uni-
dade de ensino em que estu-
dou, constando a série para a 
qual o aluno está habilitado; 
Carteira de Identidade e CPF 
do responsável legal, no caso 
de menor de 18 anos; Laudo 
comprobatório de deficiên-
cias declaradas (se for o caso) 

e Comprovante de Residência.
Na 1ª fase, os alunos in-

dicaram três opções de sua 
preferência. A Seeduc esclarece 
que os estudantes são alocados 
obedecendo aos seguintes 
critérios, conforme o art. 53 
do Estatuto da Criança e do 
Adolescente, nesta ordem:

1 - preferência à pessoa 
com deficiência, conforme 
estabelecido no art. 54, III do 
Estatuto da Criança e do Ado-
lescente; 2 - preferência para 
crianças e adolescentes até 18 
anos incompletos, conforme 
previsto no art. 227 da Consti-
tuição Federal; 3 - permanência 
na Rede Pública de Ensino; 
4 - proximidade da residência, 
conforme estabelece o art. 53, 
V do Estatuto da Criança e do 
Adolescente; 5 - em caso de 
empate, a prioridade será para 
o aluno mais novo.

O secretário de Estado de 
Educação, Pedro Fernandes, 
lembra que os candidatos não 
alocados na 1ª fase terão, ex-
clusivamente, os dias 21 e 22 de 
janeiro para fazer a inscrição 
na 2ª fase.

“Já os candidatos que se ins-
creveram na 1ª fase e que não 
confirmarem matrícula de 6 a 
8 de janeiro e os alunos do En-
sino Fundamental e Médio que 
não participaram da 1ª fase, 
poderão se inscrever a partir 
do dia 23 de janeiro na 2ª fase”, 
informa Pedro Fernandes.

Escola de Artes com 
700 vagas em Itaboraí
Começou ontem, as matrí-
culas para cursos gratuitos 
na Escola de Artes e Ofícios 
Professor Washington Luiz 
José da Costa, gerida pela 
Prefeitura de Itaboraí, por 
meio da Secretaria Munici-
pal de Educação, Cultura e 
Turismo. O prazo vai até o 
dia 24 de janeiro, sendo de 
segunda a sexta-feira, das 
8h às 12h.

Ao todo serão aproxi-
madamente 700 vagas, di-
vididas nos turnos manhã e 
tarde, com aulas destinadas 
a crianças, adultos e idosos. 
Além dos cursos já existen-
tes, como pintura em tecido, 
crochê, tricô, tear, pintura 
em tela e outros, este ano 
novos cursos serão implan-

tados, sendo eles, entalhe 
em madeira, pinturas es-
peciais, iniciação às artes, 
costura criativa, macramê, 
customização em roupas, 
patchwork e feltro religioso.

Segundo a diretora da 
Escola de Artes e Ofícios, Ve-
rônica Antunes, serão distri-
buídas 40 senhas diariamen-
te, que serão entregues ao 
futuro aluno ou responsável 
mediante a documentação 
solicitada (descrita abaixo).

“Vale ressaltar que alu-
nos da rede municipal de 
ensino, portadores de neces-
sidades especiais e maiores 
de 60 anos receberão senhas 
prioritárias. E as aulas come-
çarão no mês de fevereiro”, 
frisou Verônica.

Inscrições abertas para comércio 
ambulante na Marquês de Sapucaí

A Coordenadoria de Controle Ur-
bano (CCU) iniciou ontem, as ins-
crições para o sorteio público que 
autoriza o exercício de comércio 
ambulante na Sapucaí durante o 
Carnaval 2020. Estão disponíveis 
100 pontos fixos localizados no 
entorno do Sambódromo, mas 
ao todo 300 CPF’s serão sorteados 
– 200 deles para eventual preen-
chimento do cadastro de reserva.

As inscrições devem ser feitas 
pela internet, no site da Secretaria 
Municipal de Fazenda até as 15h 
de quarta-feira (8). As vagas são 
permitidas para maiores de 18 

anos residentes no município do 
Rio de Janeiro. Será aceita apenas 
uma inscrição por pessoa física, 
e o titular pode incluir um único 
auxiliar no exercício da atividade.

O sorteio das vagas será reali-
zado de forma eletrônica na sex-
ta-feira, dia 10/01, e nesta mesma 
data, a lista dos sorteados estará 
disponível no site da SMF. Os can-
didatos podem entrar com recur-
so no dia 15/01. Os contemplados 
no sorteio deverão comparecer à 
sede da Coordenadoria de Con-
trole Urbano (Rua Hélio Beltrão, 
n° 50, Cidade Nova), portando 

original e cópia de identidade, 
CPF, comprovante de residência, 
comprovante de inscrição e uma 
foto colorida 5x7 do titular e se for 
o caso, de seu auxiliar.

Os candidatos sorteados do 
número 1 a 100 serão recebidos 
no dia 21/01, às 10h. Os que 
ficaram entre os números 101 e 
200 devem chegar ao local no dia 
22/01, e os sorteados de 201 a 300 
estão reservados para o dia 23/01, 
ambos no mesmo horário, às 10h. 
O não comparecimento dentro 
do horário previsto acarretará na 
eliminação do candidato.

Após a entrega dos documen-
tos, o candidato será convocado a 
participar de palestras educativas 
e receberá na ocasião a guia para 
pagamento da Taxa de Uso de 
Área Pública (TUAP) e demais 
documentos necessários. O pa-
gamento da taxa deve ser com-
provado nos dias 3 e 4/2, das 10h 
às 16h, na sede da Coordenadoria 
de Controle Urbano.

Outras regras como publici-
dade e padronização das barra-
cas podem ser consultadas na 
Resolução Nº3113, publicada 
no Diário Oficial do dia 27/12.

Serão disponibilizadas cem vagas no entorno do Sambódromo no carnaval
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São Gonçalo foi o município que teve o maior número de disparos de arma

Fogo Cruzado registra mais 
de 7 mil tiroteios em 2019
Em 2019, a plataforma Fogo 
Cr u zado reg ist rou 7.365 
tiroteios/disparos de arma 
de fogo na região metropo-
litana do Rio. Desse total, 
1.372 ocorreram no Leste 
Metropolitano - composto 
pelos municípios de Niterói, 
São Gonçalo, Itaboraí, Ma-
ricá, Rio Bonito, Cachoeiras 
de Macacu e Tanguá -, e 
deixaram 456 mortos e 423 
feridos ao longo do ano. São 
Gonça lo foi o município 
que teve o maior número 
de t i roteios, tota l i za ndo 
800 registros. O município 
também teve o maior núme-
ro de baleados. Ao todo 493 
pessoas foram atingidas e 
243 delas morreram.

De acordo com o Fogo 
Cruzado, 67 agentes de se-
gurança foram baleados no 
Leste Metropolitano no ano 
passado, e 14 deles morre-
ram. Do total de agentes 
baleados, quatro foram a 
óbito e 33 ficaram feridos 
em serviço. Uma das víti-
mas é o sargento Vladimir 
Ferna ndes Sodre, lotado 
no 7º BPM (São Gonçalo), 
que teve a perna esquerda 
amputada após ser baleado 
em uma tentativa de assalto 
quando passava de carro 
na Avenida 22 de Maio, no 
ba i r ro Na nc i lâ nd ia,  em 
Itaboraí. O sargento, que foi 
baleado no dia 26 de maio, 
estava acompa n hado de 
seu filho de 9 anos, que não 
se feriu.

Das 189 pessoas at in-
gidas por bala perdida no 
Grande Rio, 61 foram no 

Leste Metropolitano, onde 
18 delas não resistiram e 
morreram. Entre as vítimas 
está Klinsmann de Araújo, 
de 25 anos, que era cabo 
da Marinha e estudante de 
Segurança Pública da UFF. 
Yami, como era conhecido, 
foi baleado quando passa-
va de carro pela Avenida 
João Brasil, entre os bairros 
Fonseca e Engenhoca, Zona 
Norte de Niterói, quando 
ocorria uma perseguição de 
agentes do Niterói Presente 
no dia 20 de novembro.

A região do Leste Metro-
politano também foi des-
taque em casos com três 
ou mais civis baleados em 
uma mesma situação no 

Grande Rio em 2019. Foram 
21 registros que deixaram 
74 mortos no total, que re-
presenta 24% do registrado 
em todo o Grande Rio. Entre 
os casos está a chacina que 
ocorreu entre os dias 20 e 
21 de janeiro, na divisa de 
Itaboraí com São Gonçalo 
- a maior ocorrida na área. 
Na ocasião, 9 pessoas foram 
mortas e quatro ficaram fe-
ridas após série de ataques 
na região. Esta foi a maior 
chacina registrada no Leste 
Metropolitano em 2019.

Ao todo 67 
agentes de 
segurança 
foram baleados 
no Leste 
Metropolitano

Arquivo/Agência Brasil

Tiroteios deixaram 456 mortos e 423 feridos ao longo do ano, revela levantamento da plataforma Fogo Cruzado

Idosa morre vítima 
de bala perdida
A idosa Lisete Pereira, de 
78 anos, morreu, na manhã 
de domingo (5), atingida 
por uma bala perdida en-
quanto estava no quintal 
de sua casa, no bairro do 
Arsenal, em São Gonçalo. 
Este é o terceiro caso do 
tipo na cidade no período 
de um mês.

De acordo com o sobri-
nho da vítima, Maurício 
Pessanha, ela estava sozi-
nha em casa no momento 
do incidente, por volta de 
9h30. A famí lia está in-
consolável: “É uma perda 
muito grande, porque ela 
era minha tia e minha ma-
drinha também. Nunca é 
bom perder uma pessoa 
que você ama”, disse.

Ainda de acordo com ele, 
sua esposa chegou ao imóvel 
momentos após o aconte-
cimento e socorreu Lisete 
ao Hospital Estadual Alber-
to Torres (Heat), onde deu 
entrada às 10h, mas ela já 
chegou sem vida à unidade 
de saúde. Maurício afirma 
ainda que ouviu uma troca 
de tiros momentos antes. 

A Polícia Civil apura a 
informação de um con-
fronto entre policiais do 
7º BPM (São Gonçalo) e 
cr iminosos ocorrido na 
Comunidade da Dita, que 
fica próximo à casa da víti-
ma, naquela manhã. Para 
a investigação, é provável 
que a “bala perdida” que 
causou a morte da idosa 
seja oriunda desta ação.

Por meio de nota, a Po-
lícia Militar informou que, 
no momento em que Lisete 
foi baleada, não realizava 
operação na localidade.

Seg undo a Delegacia 
de Homicídios (DH) de 
Niterói, responsável por 

apurar as circunstâncias 
da morte, o sobrinho e o 
filho da vítima já prestaram 
depoimento. Também foi 
ouvido o profissional de 
saúde do Heat que apresen-
tou a ocorrência à polícia.

Ainda de acordo com a 
especializada, o projétil que 
atingiu a idosa foi recolhido 
pela equipe de investigação. 
O material deverá ser sub-
metido a análise a fim de 
identificar a arma utilizada 
para efetuar o disparo.

O corpo de Lisete foi 
levado ao Instituto Médico 
Legal (IML) de Tribobó, 
em São Gonçalo. O enterro 
foi realizado à tarde no 
Cemitério de São Miguel, 
também em São Gonçalo. 
(Vitor d’Ávila).

Divulgação

Idosa foi atingida por bala perdida 

no quintal de casa, em São Gonçalo

Niterói: desconto no 
IPTU só até quarta
Os contribuintes que qui-
tarem o Imposto Predial e 
Territorial Urbano (IPTU) 
2020 em cota única até a 
próxima quarta (8) terão 
8,5% de desconto. Caso es-
tejam incluídos no benefí-
cio da Lei do Bom Pagador, 
o desconto chega a 13%. A 
Secretaria Municipal de 
Fazenda esclarece que os 
imóveis que estão com os 
impostos em dia já rece-
beram o desconto de 5% 
do Bom Pagador no IPTU 
de 2020, de acordo com a 
lei 3.428/2019. O descon-
to está discriminado no 
carnê, na folha “Ficha de 
Lançamento 2020”.

Para os que optarem 
pelo pagamento em onze 
parcelas mensais iguais, 
de ja neiro a novembro, 
o pr i mei ro venci mento 
será no dia 10 de janeiro. 
O desconto do Bom Paga-
dor vale tanto para quem 
optar pelo pagamento em 
cota única qua nto pelo 
parcelamento. A Taxa de 
Coleta de Lixo já está in-
clusa no va lor f i na l do 
imposto.  

Os carnês foram entre-
gues pelos Correios, mas 
é possível emitir as guias 
para pagamento através 
do site da Secretaria da 
Fazenda.

Documento poderá ser emitido nos sites da Fazenda e do Bradesco

Guia para pagamento do IPVA 
já estará disponível na sexta

A partir da próxima sexta-fei-
ra (10), os donos de veículos 
poderão imprimir a guia de 
pagamento do Imposto sobre 
a Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA) de 2020. 
O documento estará dispo-
nível nos sites da Secretaria 
de Estado de Fazenda do Rio 
(w w w.fazenda.rj.gov.br) e 
do Banco Bradesco (www.
bradesco.com.br).

Para imprimir a guia será 
preciso informar o número 
do Reg ist ro Naciona l de 
Veículos Automotores (Re-
navam) e escolher a forma 
de pagamento: cota única 

com desconto de 3% ou o 
valor integral em três par-
celas. O pagamento da Guia 
de Regularização de Débitos 
(GRD) deverá ser efetua-
do em dinheiro e poderá 
ser realizado em qualquer 
agência bancária.

O primeiro vencimento 
do calendário do IPVA 2020 

será no próximo dia 21, para 
os veículos com placa ter-
minada em zero. Este ano, 
o imposto será, na média 
geral, 3,26% mais barato do 
que em 2019.

Conf ira, abai xo, o ca-
lendário de vencimento do 
IPVA 2020 pa ra veícu los 
automotores usados.

Homem acusado de chefiar o bando é preso pela polícia em Jacarepaguá

Quadrilha aplica golpes com 
falso site de leilões de carro

A Delegacia de Repressão 
aos Crimes de Informática 
(DRCI) prendeu, nesta se-
gunda-feira (6), um homem 
apontado como líder de uma 
quadrilha que praticava este-
lionato por meio de sites de 
leilões falsos. A prisão acon-
teceu em Jacarepaguá, na 

Zona Oeste do Rio de Janeiro.
De acordo com o dele-

gado titular da DRCI, Pablo 
Sartori, o grupo age criando 
site falso de leilão de carros. 
A vítima acessa o site, ganha 
o suposto leilão, paga pelo 
veículo e só depois descobre 
se tratar de um golpe.

Ainda segundo o delega-
do, o núcleo da quadrilha 
funciona em São Paulo e 
tem ramificação no Rio de 
Janeiro.  O suposto l íder 
foi preso e os outros cinco 
acusados de integrar a qua-
drilha que atua no estado já 
foram identificados.

Acusado de 
matar bebê 
morre em 
delegacia
A Polícia Civil está investi-
gando as causas da morte 
de um homem de 35 anos 
na 126ª DP, em Cabo Frio, 
na Região dos Lagos, na 
madrugada desta segunda 
(6). Ele havia sido preso 
acusado de assassinar a 
filha, de 1 ano e 11 meses, e 
agredir a mulher a facadas, 
em Unamar, no último do-
mingo (5).

De acordo com a Civil, 
o homem foi preso em fla-
grante, após um grupo de 
pessoas não identificadas 
ouvir gritos na residência do 
acusado e flagrar a agressão. 
Ao entrar no local, popu-
lares agrediram o homem 
a pauladas, socos e golpes 
de pá.

Segundo familiares do 
homem, o mesmo era 
portador de problemas 
psicológicos e fazia uso de 
remédios controlados. De 
acordo com informações 
preliminares, no momen-
to do crime ele parecia 
estar embriagado.

A mulher e a crian-
ça foram encaminhadas 
para o Hospital Municipal 
de Tamoios. No entanto, 
o bebê não resistiu aos 
ferimentos. A mãe teve 
ferimentos na mão.

O acusado foi autuado 
por homicídio e tentativa de 
homicídio. Devido ao espan-
camento, ele foi encaminha-
do para a mesma unidade 
hospitalar e, em seguida, 
levado para a 126ª DP, onde 
ficou preso. Relatos apontam 
que, durante a madruga-
da, presos que estavam na 
mesma cela que o acusado 
chamaram os policiais, aler-
tando que o homem estava 
passando mal.

Ele foi retirado da cela e 
o Corpo de Bombeiros foi 
acionado para prestar so-
corro. No entanto, segundo 
a corporação, o homem já 
estava em óbito.

Caso da idosa 
é o terceiro de 
bala perdida 
na cidade em 
menos de um 
mês

Proprietários de veículos poderão optar 
por cota única com desconto de 3% ou 
valor integral em três parcelas

Apontado pela polícia como 
um dos participantes do 
ataque à sede do canal Porta 
dos Fundos, Eduardo Fauzi 
disse nesta segunda (6), 
em entrevista à BandNews 
FM, que vai se apresentar 
às autoridades brasileiras 
no final deste mês. O em-
presário está na Rússia e é 
considerado foragido.

Fauzi disse que viajou 
a Moscou para passar o 
Natal ortodoxo com o filho, 
comemorado na Rússia 
nesta terça (7). Segundo 
ele, a volta da viagem, que 

já estava programada antes 
do ataque, está marcada 
para o dia 30.

Apesar de sua intenção 
de se entregar, o empresário 
pediu asilo político na Rús-
sia. A situação será avaliada 
após o feriado no país.

“Se eu sentir que mi-
nhas seguranças pessoais 
e físicas estão em perigo, 
eu vou optar por não me 
apresentar neste momen-
to, mas, em princípio, os 
meus planos são realmente 
estar retornando dia 30 de 
janeiro”, disse.

Fauzi diz que vai se entregar
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Entrou em funciona-
mento, nesta segunda 
(6), o Portal de Consul-
ta de Linhas Pré-Pagas, 
ferramenta pela qual os 
consumidores poderão 
verificar a existência 
de linhas pré-pagas 
ativas cadastradas nos 
seus CPFs. O serviço 
será implantado de 
maneira gradual. Nes-
se primeiro momento, 
está disponível apenas 
para a Região Norte. A 
partir de 15 de janeiro, 
começa o acesso  para 
os clientes das regiões 
Centro-Oeste e Nor-
deste. Já os clientes das 
regiões Sul e Sudeste, 
terão acesso a partir do 
dia 22 de janeiro.

Pré-pago já 
tem consulta

Presidente da República reafirma que não irá interferir nos reajustes

Governo: tendência no preço 
do combustível é se estabilizar

O presidente Jair Bolsona-
ro disse nesta segunda (6) 
que, apesar de o preço dos 
combustíveis estar alto nas 
bombas, a tendência é de 
estabilidade. Ele, no entanto, 
voltou a negar qualquer pos-
sibilidade de tabelamento.

“Reconheço que o preço 
está alto na bomba. Pelo que 
parece, a questão lá dos Es-
tados Unidos e do Iraque, o 
impacto não foi grande. Foi 
de 5%, mas passou para 3,5%. 
Não sei a quanto está hoje em 
relação ao dia do ataque, mas 
a tendência é a de estabilizar”, 
disse o presidente.

Segundo Bolsonaro, o 
assunto é discutido com 
o Ministério de Minas e 
Energia. O presidente vol-
tou a descartar qualquer 
política de tabelamento, 
estratégia que, segundo ele, 

já foi adotada no país e não 
deu certo.

Ainda de acordo com o 
presidente, o combustível, 
na bomba, custa três ve-
zes o preço cobrado pelas 
refinarias. “É um absurdo. 
É muita gente ganhando 
dinheiro sem risco nenhum. 
São monopólios que vêm de 
décadas. Não podemos que-
brar contratos, mas vamos 
quebrando devagar esses 
monopólios, usando a lei. O 
que pudermos abrir vamos 
abrir. Tem de haver con-
corrência ao máximo para 
quebrar monopólio”, disse.

Limite de juros para cheque 
especial já está valendo

Modalidade de crédito com 
taxas que quadruplicam uma 
dívida em 12 meses, o cheque 
especial está com juros limi-
tados a esta segunda (6). Os 
bancos não poderão cobrar 
taxas superiores a 8% ao mês, 
o equivalente a 151,8% ao ano.

A limitação dos juros do 
cheque especial foi decidida 
pelo Conselho Monetário 
Nacional (CMN) no fim de 
novembro. Os juros do cheque 
especial encerraram novem-
bro em 12,4% ao mês, o que 
equivale a 306,6% ao ano.

Ao divulgar a medida, o 
Banco Central (BC) explicou 
que o teto de juros pretende 
tornar o cheque especial mais 
eficiente e menos regressivo 
(menos prejudicial para a 
população mais pobre). Para 
a autoridade monetária, as 
mudanças no cheque especial 
corrigirão falhas de mercado 
nessa modalidade de crédito.

Conforme o BC, a regula-

mentação de linhas emergen-
ciais de crédito existe tanto em 
economias avançadas como 
em outros países emergentes. 
Segundo a autoridade mo-

netária, o sistema antigo do 
cheque especial, com taxas 
livres, não favorecia a com-
petição entre os bancos. Isso 
porque a modalidade é pouco 

sensível aos juros, sem mudar 
o comportamento dos clientes 
mesmo quando as taxas co-
bradas sobem.

Tarifa - Para financiar em par-
te a queda dos juros do cheque 
especial, o CMN autorizou 
as instituições financeiras a 
cobrar, a partir de 1º de junho, 
tarifa de quem tem limite do 
cheque especial maior que 
R$ 500 por mês. Equivalente 
a 0,25% do limite que exceder 
R$ 500, a tarifa será desconta-
da do valor devido em juros do 
cheque especial.

Cada cliente terá, a princí-
pio, um limite pré-aprovado 
de R$ 500 por mês para o 
cheque especial sem pagar 
tarifa. Se o cliente pedir mais 
que esse limite, a tarifa inci-
dirá sobre o valor excedente. 
O CMN determinou que os 
bancos comuniquem a co-
brança ao cliente com 30 dias 
de antecedência.

Medida do CMN impede bancos de cobrarem taxas superiores a 8% ao mês
Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Taxas livres não favoreciam a competição entre os bancos, alega BC

Presidente reafirma que Governo Federal não irá interferir nos reajustes

Congresso vai ‘sepultar’ taxação 
de energia solar, diz Bolsonaro
A conversa que teve no do-
mingo com os presidentes do 
Senado, Davi Alcolumbre, e da 
Câmara dos Deputados, Ro-
drigo Maia, deixou o presiden-
te Jair Bolsonaro mais otimista 
com relação à possibilidade 
de não taxação da energia 
solar. A estratégia, segundo o 
presidente, é a de apresentar e 
aprovar um projeto de lei que 
proíba essa taxação.

“Liguei para o Rodrigo Maia 
[presidente da Câmara] e para 
o Davi Alcolumbre [presidente 
do Senado]. Se a Aneel vir a 
taxar, eles toparam derrubar a 
questão. Algum parlamentar 
deverá apresentar um projeto 
de lei para taxação zero e eles 
vão colocar para votar em regi-
me de urgência. Então está se-
pultada qualquer possibilidade 
de taxar energia solar”, disse 
Bolsonaro, nesta segunda (6), 
ao deixar o Palácio da Alvorada.

Na noite de domingo, o 
presidente usou as redes so-
ciais para informar, por meio 
de um vídeo, que a decisão 
sobre a taxação da energia 
solar é de responsabilidade da 
Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel).

“Que fique bem claro que 
quem decide esta questão é a 
Aneel, uma agência autônoma 
na qual seus integrantes têm 
mandato. Não tenho qualquer 
ingerência sobre eles. A deci-
são é deles. Nós do governo 
não discutiremos mais esse 
assunto, e ponto final”, disse o 

presidente em vídeo postado 
nas redes sociais.

Bolsonaro foi enfático ao 
dizer que quem fala sobre 
a questão, pelo governo, é 
ele. “Ninguém fala no gover-
no, a não ser eu, sobre essa 
questão. Não me interessam 
pareceres de secretários ou 
de quem for”, afirmou.

Relatório - Em junho de 2019, a 
Secretaria de Avaliação de Polí-
ticas Públicas, Energia e Loteria 

(Secap), do Ministério da Eco-
nomia, divulgou um relatório 
por meio do qual apresenta sua 
visão sobre o setor de energia. 
Nele, questiona subsídios cru-
zados do sistema de micro e 
minigeração distribuída. “Pelo 
sistema regulatório atualmente 
adotado, o consumidor da 
energia solar deixa de pagar 
todas os componentes na pro-
porção da energia que gera, in-
clusive os tributos incidentes”, 
argumentou a Secap.

Na época, o subsecretário 
de Energia do Ministério da 
Economia, Leandro Moreira, 
disse que “na prática o con-
sumidor de energia solar faz 
uso do sistema de transmissão 
e distribuição, mas não paga 
por ele, e nem pelos tributos 
contidos em uma conta tradi-
cional de energia, que acabam 
sendo divididos e custeados 
pelos consumidores do siste-
ma tradicional”.

Nesta segunda (6), ao dei-
xar o Palácio da Alvorada, 
Bolsonaro disse que conver-
sará com o ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, e com 
o de Minas e Energia, Bento 
Albuquerque, sobre o assunto. 
“O Bento me disse que o presi-
dente da Aneel quer conversar 
comigo. Parece que é para falar 
sobre a tarifa zero”, disse.

“A própria Aneel se cons-
cientiza de que essa fonte de 
energia tem de ser estimulada 
pelo governo”, disse o presiden-
te, em meio a críticas a “grupos 
de lobistas que trabalham 
na transmissão de energia” 
que, segundo ele, “trabalham 
dentro da Aneel para taxar a 
[geração de] energia solar”.

A Aneel informou, por meio 
de nota, que “compete ao órgão 
regulador executar as políticas 
emanadas do Governo Federal 
e do Congresso Nacional. As 
instituições hão de continuar 
trabalhando de maneira har-
mônica para o progresso do 
Setor Elétrico e do Brasil”.

José Cruz/Agência Brasil

Presidente cumprimentou populares ao deixar o Palácio Alvorada

Caminhando
para 2020

João Carlos da Silva

Lendo artigos de dois ex-
poentes do Direito Tributá-
rio e Direito Internacional, 
fiz reflexões para o Brasil 
que caminha para a próxi-
ma década.  Guilherme e 
Raphael Molina fazem um 
mix de alternativas para a 
economia brasileira que 
reflete muito o que a voz 
que vem da rua espera. 

Em alguns setores, o 
Brasil conseguiu alguns 
números interessantes 
mesmo tendo entraves 
políticos nesse ano. Temos 
que olhar como a econo-
mia dos países vizinhos 
vão caminhar e a do resto 
do mundo também. 

A Argentina padece por 
erros frequentes na sua ba-
lança econômica e que trará 
reflexos para nós. 

A China investe em terras 
brasileiras com muita força 
e os EUA querem a todo o 
custo fazer valer os seus in-
teresses corporativos. 

O fechamento do ano 
poderia ser muito melhor 
do que está sendo apresen-
tado. Dificuldades internas 
prevaleceram, e a conti-
nuidade para acertos no 
desempenho econômico 
racional continua em fran-
ca ascensão. Isso poderá dar 
ao Brasil no próximo ano 
uma radiografia para que 
seja colocada em prática 
nos anos seguintes. 

Precisamos avaliar que 
não é só no agronegócio que 
temos que prosperar. Em 
diversos setores, é possível 
verificar um crescimento. 

Modestos por enquanto e 
que podem dar um avanço 
ao Brasil lá na frente. Nação 
rica e com destino traçado 
ao desenvolvimento. 

Nesse primeiro ano de 
governo Jair Bolsonaro, 
percebe-se que alguns se-
tores criaram identidade 
para sobreviver diante de 
crises. Ora, se calçando a 
economia poderemos ter 
bons lucros, que o façamos 
continuadamente.

Por outro lado, vemos 
que o lucro dos bancos ex-
plodiu. Taxas dos juros aper-
tam o orçamento doméstico 
e precisam ser revistas para 
que o setor da economia não 
caia no descrédito. 

A equipe econômica do 
governo focou o crescimen-
to na frente sem tomar o 
cuidado de olhar no retrovi-
sor. Através dele se vê quem 
ficou para trás.  

O resultado de uma 
amotinada na econômica 
poderá tirar a tranquilidade 
do governo. 2020 será um 
ano de muitos testes para 
o governo. 

Virão muitas discussões 
no Congresso como tam-
bém eleições municipais. 
Esse sim, um teste qualifi-
cado para medir até onde 
o governo está acertando. 

Guilherme e Raphael 
Molina são professorais no 
que analisam. São dessa 
turma nova de analistas que 
acham que o Brasil vai dar 
certo mesmo com muitos 
atrapalhando. 

Tenho comigo a convic-
ção de que não temos que 
aprofundar reações. Temos 
sim de ouvir a razão das ruas 
olhando no retrovisor.  Des-
sa forma não teremos obstá-
culos para nos queixarmos 
do que ficou para trás.

O ano próximo fará do 
Brasil o porto seguro para 
grandes e novas conquis-
tas. Aos amigos leitores, os 
votos de um 2020 repleto 
de realizações, saúde, con-
fiança e paz.  

OPINIÃO

João Carlos da Silva é articulista 

e consultor

Internacional

Trump ameaça o Irã 
com ‘forte retaliação’
O presidente norte-ameri-
cano, Donald Trump, aler-
tou o Irã sobre a possibili-
dade de “forte retaliação” 
caso Teerã responda ao 
assassinato, pelos Estados 
Unidos (EUA), do general 
iraniano Qassem Soleima-
ni, em um ataque de drone 
na semana passada.

Trump falou à impren-
sa nesse domingo (5), a 
bordo do avião presiden-
cial, quando voltava para 
Washington após visita ao 
estado da Flórida.

Líderes iranianos vêm 
indicando que Teerã pode 
retaliar contra o assassi-
nato de Qassem Soleima-
ni, ocorrido no Iraque na 
semana passada.

O Parlamento do Iraque 
também se pronunciou 
sobre o ataque ocorrido 
em território iraquiano e 
aprovou resolução pedindo 
a saída de tropas estrangei-
ras do país, incluindo as 
dos Estados Unidos.

Trump manifestou des-
contentamento com a de-
cisão. Ele afirmou que se o 
Iraque pedir a retirada das 
tropas americanas, Washin-
gton vai impor sanções 
jamais vistas contra Bagdá.

Irã - O corpo do alto coman-
dante militar iraniano Qas-
sem Soleimani foi enterrado 

nesta segunda-feira. Ele 
morreu durante um ataque 
de drone dos Estados Uni-
dos, na sexta-feira (3), perto 
do Aeroporto Internacional 
de Bagdá, no Iraque. Ho-
menagens foram prestadas 
em todo o país. O caixão foi 
levado da cidade de Ahvaz, 
no sudoeste do Irã, para a 
capital, Teerã.

O Irã promete retalia-
ções contra os EUA pela 
morte de Soleimani. Gru-
pos armados da região, 
solidários ao Irã, também 
juram vingança.

No Líbano, o líder do 
grupo muçulmano xiita 
Hezbollah, Sayyed Hassan 
Nasrallah, disse ser neces-
sário retaliar. Segundo ele, 
o objetivo do chamado Eixo 
de Resistência é expulsar 
tropas dos Estados Unidos 
de toda a região. Ele disse 
que o Hezbollah vai traba-
lhar com o Irã e o gover-
no do presidente da Síria, 
Bashar al-Assad. (ABr)

Bolsonaro diz 
que monopólio 
contribui para 
preços elevados 
cobrados nas 
bombas

EUA tentam 
impedir que 
Irã responda 
à morte de 
general em 
ataque de drone
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Neymar na Bahia
Em Barra Grande, na Península de Marau, na 
Bahia, o Réveillon Mil Sorrisos chegou a sua 
quarta edição com produção da agência ca-
rioca Fábrica. Que mais uma vez foi o local 
escolhido pelo jogador Neymar, para passar 
a temporada de fim de ano.

Mari Costa antecipando no último dia 29 o brinde a 2020 na Pool Party da INC, que aconteceu dentro do projeto do 

Réveillon SAL, no Rio Beach Club, na Barra da Tijuca 

 Luiz Couto / Divulgação

Feijoada em Trancoso

Abu Dhabi

Em Trancoso, teve Feijojay, a feijoada do 
promotor carioca Diogenes Queiroz, o 
Bjay, no Quadrado, dentro da programação 
da Agência Haute, responsável pelos agitos 
do badalado Réveillon.

Quem foi
No time que partiu pra lá, estavam Felipe Ra-
malho e Paula Plass, sócios da produtora, 
Daniel Andrade, Beto Gatti, Marcos Silveira, 
Pedro Giannini, Carla Oliveira, Felipe San-
cho, Júlia Rahal, Santiago Vieira, Bella Arou-
ca, e muito mais.

Estreia carioca

Niterói em Boipeba

Réveillon do Gostoso

Viva 2020
Vou desejar em primeiro lugar um 2020 in-
crível, para todos os amigos e leitores da co-
luna. Que esse ano seja de renovação e boas 
energias na entrada dessa nova década!

O Réveillon Sal, no Rio Beach Club, fez sua 
estreia esse ano e levou cerca de duas mil 
pessoas para curtir o evento que contou com 
um super show de Vítor Kley e buffet do ba-
dalado restaurante Laguiole.

O paraíso de Boipeba, na Bahia, reuniu inú-
meros niteroienses durante o ano-novo, nas 
festas que aconteceram por lá. Estavam Ro-
drigo Petry, Camile Dutra, Flávia Calil, Pedro 
Filardi, Gabriel da Matta, Pedro Almeida e 
mais uma penca de gente.

A Agência Lorde, uma das produtoras do Ré-
veillon do Gostoso, em São Miguel do Gosto-
so, realizou seis festas por lá, entre 27 de de-
zembro e 1 de janeiro, incluindo a Esbornia, 
seu evento carioca com fama nacional.

O médico Antônio Aziz junto da esposa Lu-
cinda, uma das sócias da grife Agilitá, estão 
curtindo férias em família, ao lado dos fi-
lhos Paula, Isabela e Antônio, aproveitan-
do as belezas dos castelos e as construções 
magníficas de Abu Dhabi.

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Rodrigo Dias festejou seu aniversário de 33 anos, 
no último dia 28, em São Miguel dos Milagres, com 
um big churrasco para 150 amigos.

 A Neste sábado (11), na Ilha do Itanhangá, tem pool 
party da festa Pub-Se, a partir de meio-dia. 

Baco Exu do Blues, Iza e Johnny Hooker estão entre as superatrações 

Verão com grandes 
shows gratuitos no Rio 

O Rio de Janeiro vai celebrar 
a estação mais querida dos 
cariocas com uma intensa 
programação musical gra-
tuita na zona sul da cidade 
até fevereiro. Os shows, mui-
tas vezes seguidos de bailes, 
vão acontecer durante o 
final de semana, com início 
sempre às 17h.

Na Praia de Copacabana, 
a festa vai rolar com Melim 
(19/01); Diogo Nogueira, 
Baile do Saddam e Baile de 
Copacabana (25/01) e Mar-
tinho da Vila e Festa Moo 
(02/02).

A praia de Ipanema vai 
contar com a presença de 
Baco Exu do Blues com 
participações de Celo Dut, 
Vírus, Piva, Os DKVPZ, BK, 
Urias, Leall e Gabz (11/01); 
Elza Soares e Baile do Almei-
dinha (18/01); Cidade Negra 
e Eu Amo Baile Charme 
(26/01); Johnny Hooker e 
Festa da Raça (01/02) e Iza, 
seguida de Samba que Elas 
Querem (09/02).

Claro Verão Rio - Ainda 
em Ipanema, durante os 10 
dias de intensa programa-
ção, o Claro Verão Rio ocu-
pará 2 espaços icônicos do 
bairro da zona sul. O Parque 
Garota de Ipanema receberá 
os shows da Blitz (13/01), 
Xande de Pilares (15/01) e 
Barão Vermelho (17/01). 

E entre os dias 11 e 20 de 
janeiro, a Casa de Cultura 
Laura Alvim, que durante o 
evento será a Casa Claro, es-
tará de portas abertas apre-
sentando uma programação 
de cinema, teatro, games 
eletrônicos, experiências 
de interatividade e shows 
de artistas como Paulinho 
Moska (11/01), Ana Vilela 

(12/01), Tico Santa Cruz 
(14/01), Gilsons (16/01) e 
Toni Garrido (20/01).

O Claro Verão Rio tem 
patrocínio da Claro e da 
Secretaria de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa do 
Rio de Janeiro.

O Parque Garota de Ipanema fica na Ave-

nida Francisco Bhering, s/n - Arpoador, Rio 

de Janeiro. Dias 13, 15 e 17 de janeiro, às 

19h. Classificação: livre. Entrada gratuita.

A Casa de Cultura Laura Alvim fica na 

Avenida Vieira Souto, 176 - Ipanema. De 

11 a 20 de janeiro, das 14h às 22h. Clas-

sificação: livre. Entrada gratuita.

Ulisses Dávila
ulisses.davila@ofluminense.com.br

Fotos: Reprodução

Baco Exu do Blues se apresenta na Praia de Ipanema com várias participações

Iza se apresenta dia 9 seguida pelo 

grupo Samba que Elas Querem

Após o show de Johnny Hooker, tem 

a Festa da Raça, dia 1º de fevereiro 

Sucesso de 
volta aos 
palcos
Segue em cartaz, no Cen-
tro Cultural Banco do Bra-
sil (CCBB), a peça “Billdog 
2”, idealizada pelo ator 
Gustavo Rodrigues, que 
interpreta 46 persona-
gens nesta adaptação da 
premiada peça do inglês 
Joe Bone.

Depois do sucesso de 
público e crítica “Billdog” 
(2012), o ator Gustavo Ro-
drigues retorna à cena 
como o assassino de alu-
guel – protagonista de uma 
série de três peças do ator e 
autor inglês Joe Bone, que 
viraram hit em Londres. 
“Billdog 2” tem direção do 
próprio Gustavo junto com 
Joe. O diretor Guilherme 
Leme Garcia assina a su-
pervisão artística.

O CCBB fica na Rua Primeiro de Março, 

66, Centro, Rio de Janeiro. Até 23 de 

fevereiro; quarta a domingo, às 19h30. 

R$ 30 (inteira). Classificação: 18 anos. 

Telefone: 3808-2020.

A Galeria do Centro Cul-
tural Light, no Centro 
do Rio, recebe até esta 
quarta-feira (8) a ex-
posição “Sonantes”, da 
artista Ayla Tavares.

Com entrada gratui-
ta, a mostra tem por ob-
jetivo ser uma exposição 
que propõe uma escuta 
que dispensa o tato e o 
espaço, criando outras 
possibilidades de expe-
riência sensória através 
do barro e durabilidade 
da cerâmica, materiais 
tidos como eternos pe-
los arqueólogos.

Visitação de segunda 
a sexta-feira (exceto fe-
riados), das 9h às 19h.

Experiências 
sensórias

Recontando a 
história do Brasil
Estreia nesta quarta (8) a 
peça “Leopoldina, Inde-
pendência e Morte”, que 
recria momentos da vida 
da imperatriz do Brasil, no 
CCBB Rio, às 20h.

A esposa, mãe e estadista 
é retratada no palco. Casa-
da com Dom Pedro I em 
uma época que o lugar da 
mulher era restrito, ela teve 
importância decisiva no 
processo de independência 
do país, fato desconhecido 

por muitos brasileiros.
Com texto e direção de 

Marcos Damigo, Sara Antu-
nes interpreta Leopoldina 
ao lado de Plínio Soares, no 
papel de Bonifácio. Eles são 
acompanhados pela musi-
cista Ana Eliza Colomar.

O CCBB fica na Rua Primeiro de Março, 66, 

Centro do Rio. Até 23 de fevereiro, de quarta 

a domingo, às 19h. R$ 30 (inteira). Classi-

ficação: 12 anos. Telefone: 3808-2020.

Victor Iemini / Divulgação

Sara Antunes no papel de Leopoldina, primeira mulher a governar o Brasil

Mostra traz questões 
da modernidade
A exposição “Antes do Ama-
nhecer”, do artista Gabriel 
Grecco, segue com visitação 
aberta no Solar do Jambeiro, 
no Ingá, até 31 de janeiro. 

A mostra reúne cerca de 
30 obras, feitas com acrílica 
sobre tela, madeira ou papel, 
que abordam o compor-
tamento do homem con-
temporâneo e as pressões 
psicológicas que ele passa.

As pinturas de Gabriel 
se impõem em meio às ad-
versidades que ele encontra 
para articular seus pensa-
mentos e inquietações em 
um mundo que não se abre 
para as mudanças.

Divulgação

O Solar do Jambeiro fica na Rua Pre-

sidente Domiciano, 195 - Ingá, Niterói. 

Até 31 de janeiro. Entrada franca. 

Telefone: 2719-9900.

Bloco da Preta
No sábado, dia 11 de janeiro, a cantora bota 
seu bloco na Lona para um noite com mui-
ta purpurina e um repertório imbatível que 
passa pelo axé, pagode, sertanejo, rock e, 
claro, o samba. Há dez anos, a cantora co-
manda o Bloco da Preta, que hoje é um dos 
três maiores do Rio de Janeiro.

Quintas com Jazz
O pub Baretto-Londra, em Ipanema, volta a re-
ceber às quintas-feiras grandes nomes do jazz 
e da música instrumental brasileira. Ao lon-
go do mês, haverá apresentações de Aloisio de 
Abreu e Itamar Assiere, Cecelo Frony Quarteto 
e Nico Rezende.
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Flamengo entra na briga para 
contar com atacante Michael
Jogador foi eleito a revelação do Campeonato Brasileiro em 2019 após grande temporada pelo Goiás

O atacante Mi-
chael, do Goiás, 
eleito a revela-
ção do Brasi-
leirão de 2019, 
despertou com 

suas atuações o interesse 
de vários clubes nacionais e 
até do exterior. Com a pers-
pectiva de não renovar com 
Gabigol e de perder o jovem 
Reinier para o Real Madrid, 
o Flamengo entrou firme na 
briga pelo atleta goiano. O 
Corinthians foi o primeiro a 
tentar contratar o atleta de 
22 anos e ofereceu cerca de 
22 milhões de Reais por 50% 
dos direitos econômicos.

A diretoria do Goiás, en-
tretanto, tem resistido e não 
abre mão de liberar o jogador 
apenas pelo valor da multa 
rescisória de 50 milhões de 
Reais. A posição do clube foi 
reforçada após a sondagem 
de um clube mexicano.

“Um agente do futebol 
mexicano, que pelo o que 

parece tem muita credi-
bilidade, nos procurou e 
prometeu encaminhar uma 
proposta ao Michael, não 
ao clube”, disse o diretor de 
futebol Túlio Lustosa em en-
trevista à Rádio Sagres.

O Rubro-Negro teria ofe-
recido ao Goiás cerca de 34 
milhões de Reais por 75% de 
seus direitos.

Após tomar conhecimento 
da proposta do rival carioca, o 
Corinthians descartou entrar 
em leilão por Michael. Com 
isso, o Flamengo deve ser 
a única opção para o Goiás 
negociar o jogador no Brasil 
neste início de ano, mas as 
conversas prometem se es-
tender pelos próximos dias.

Gabigol - O artilheiro do Fla-
mengo, Gabriel Barbosa está 
na mira do Chelsea. Os gols 
marcados pelo atacante na 
final da Libertadores diante 
do River Plate chamaram a 
atenção do técnico do time 

inglês, Frank Lampard. Com 
150 milhões de Libras para 
gastar na janela de janeiro, 
o treinador dos Blues quer 
aproveitar o fim da suspensão 
de transferências sofrida pelo 
clube e reforçar seu ataque.

Artilheiro do Brasil na 
temporada, Gabigol virou 
prioridade para Lampard, 
segundo noticiou o jornal bri-
tânico Express no domingo.

Para ajudar a seduzir a 
Inter de Milão, dona dos direi-
tos econômicos do jogador, o 
Chelsea pode oferecer o fran-
cês Olivier Giroud, que agrada 
ao técnico Antonio Conte.

A escolha inicial de Lam-
pard era o alemão Timo Wer-
ner, de 23 anos e que joga no 
RB Leipzig, da Alemanha. O 
atacante, entretanto, deve 
permanecer no clube.

Outra opção de Lampard é 
o inglês Jadon Sancho, de 19 
anos, que atua no Borussia 
Dortmund, também da Ale-
manha.

Rosiron Rodrigues/Goiás EC

Destaque do Goiás, o atacante Michael despertou o interesse em gigantes brasileiros após ótima temporada em 2019

Botafogo segue tentando reformular seu elenco para 2020. Temporada deve começar recheada de jovens no elenco

Glorioso busca reforços para o meio-campo
O Botafogo está 
n o  m e r c a d o 
em busca de 
jogadores para 
reforçar seu se-
tor de meio de 

campo. Vivendo grave crise 
financeira, o Alvinegro está 
reformulando seu elenco e é 
certo que iniciará a temporada 
com uma equipe bem diferen-
te e recheada de jovens.

Dentro de suas possibilida-
des, a diretoria tem dois joga-
dores na mira, Bruno Nazário 
e o chileno Ignacio Jara.

Nazário, que completa 25 
anos em fevereiro, disputou 
a última temporada pelo 
Atlético Paranaense. Nascido 
em Cascavel-PR, o meia e 
tem seus direitos econômi-

cos ligados ao Hoffenheim, 
da Alemanha, para onde se 
transferiu em 2013. O atleta 
está praticamente certo e 
deve ser anunciado em breve 
pelo Glorioso.

Já Ignacio Jara tem apenas 
22 anos e está no Cobreloa, 
do Chile. Com passagens 
pelas seleções de base, ele faz 
parte da seleção pré-olímpi-
ca do país andino.

Alex Santana - Depois de 
chegar a um acordo com o 
Internacional, o Botafogo 
passou a ter 90% dos direitos 
econômicos do meio cam-
pista Alex Santana. Na nego-
ciação cruzada, o Colorado 
ficou com 90% dos direitos 
de Rodrigo Lindoso.

Valorizado após a boa tem-
porada em 2019, o volante 
despertou o interesse do mer-
cado e, segundo o repórter 
Carlos Lacerda, da Rádio Gre-
nal, interessa ao Ludogorets, 
da Bulgária.

Especula-se que a negocia-
ção deva girar em torno de 15 
milhões de Reais, aliviando o 
apertado caixa alvinegro.

Outro jogador do Botafogo 
na mira do futebol europeu 
é o lateral-direito Fernando 
Costanza. Com passaporte ita-
liano, o atleta de 21 anos tem 
passagem pelo Lille, da Fran-
ça, na temporada 2018-19.

Um representante do Al-
vinegro estará na Inglaterra 
nesta semana semana para 
tentar um acordo.

Reprodução/RPC

Só faltam detalhes para que o meio-campista Bruno Nazário seja anunciado como novo reforço do Alvinegro para 2020

Ibrahimovic 
reestreia em 
empate do 
Milan 
Em partida válida pela 18ª 
rodada do Campeonato Ita-
liano, nesta segunda-feira, o 
Milan ficou no empate por 0 
a 0 com a Sampdoria, no San 
Siro, em jogo que marcou 
a reestreia de Ibrahimovic 
após sua passagem pelo Los 
Angeles Galaxy, dos Estados 
Unidos.

O sueco começou no ban-
co e assistiu a uma partida 
morna, com poucas chances 
criadas ao longo do primeiro 
tempo. No fim, a equipe visi-
tante conseguiu balançar as 
redes com Quagliarella, mas 
o atacante estava impedido 
e o gol foi anulado.

No segundo tempo, aos 
10 minutos, Ibrahimovic en-
trou no lugar de Piatek, para 
o delírio da torcida no está-
dio. O atacante foi bastante 
acionado, principalmente 
em bolas longas, mas não 
conseguiu alterar o placar.

Após a partida, o sueco 
falou à Sky Sport sobre sua 
estreia e a atuação da equi-
pe. “Estou muito empolgado 
e focado em campo. Queria 
marcar gols e ajudar o time”, 
declarou.

Com o empate, o Milan foi 
para a 12ª posição, e visitará 
o Cagliari no próximo sábado, 
às 11h, pela 19ª rodada.

Zagueiro Dedé decide 
futuro nesta terça-feira

O zagueiro Dedé 
pode estar re-
tornando ao 
Vasco da Gama 
em 2020. Com 
31 anos, o joga-
dor tem grande 

identificação com o clube da 
cruz de Malta, onde ganhou 
projeção no cenário nacional 
atuando entre os anos de 2009 
e 2013 e conquistou a Copa do 
Brasil de 2011, último título 
nacional do Vasco.

Com seus direitos ligados 
ao Cruzeiro, para onde se 
transferiu em 2013, naquela 
que foi a transferência mais 
cara da história do clube mi-
neiro até então, Dedé não 
deve permanecer em Belo 
Horizonte na próxima tempo-
rada. Rebaixado para a Série B 
do Campeonato Brasileiro, o 
Cruzeiro busca uma redução 
drástica de sua folha salarial 

de quase 10 milhões de Reais 
e Dedé, com vencimentos 
em torno de 700 mil mensais, 
é peça chave neste processo.

A preferência da Raposa 
é por uma transferência em 
definitivo para o exterior, mas 
fora uma sondagem de um 
clube da primeira divisão chi-
nesa, não há perspectivas con-
cretas para que isso aconteça.

A vontade do jogador, por 
sua vez, é retornar ao Rio de 
Janeiro e estaria disposto, 
inclusive, a sofrer uma redu-
ção salarial. Seu empresário 
Ubiratan Cardoso se reunirá 
com a diretoria cruzeirense 
nesta terça-feira. Na mesa 
estará a possibilidade de um 
empréstimo ao clube de São 
Januário com as duas equipes 
dividindo o salário. Uma das 
dificuldades na negociação é 
a dívida que o clube mineiro 
tem com o jogador.

Jogador foi um dos poucos destaques do Tricolor na última temporada

Flu deve perder lateral Caio 
Henrique para o Grêmio

O latera l-es-
querdo Ca io 
Henrique não 
d e v e  c o n t i -
nuar no trico-
lor carioca. As 

informações são do pre-
sidente do Flum inense, 
Mário Bittencourt, que con-
versou por quase uma hora 
com os jornalistas na se-
gunda-feira (6). 

De acordo com o dirigen-
te, Caio Henrique, empres-
tado ao Tricolor pelo Atlético 
de Madrid, pode ser usado 
numa negociação envolven-
do Everton do Grêmio . “Essa 
é a situação. Não deve ficar. 
Fizemos todo o esforço. Mas 
não vou sair da minha linha, 
seja por questão de gastos 
ou por questão de compra”. 

Nã o  h o u v e  a nú n c i o 
de nenhum reforço, mas 
seg undo Bittencour t há 
cinco ou seis negociações 
bem adiantadas.  “Tenho 
uma filosofia de falar em 
jogador só quando assinar 
contrato, porque pode ha-
ver reviravolta”.

O presidente do Flu rei-
terou o interesse em trazer 
o ídolo Fred, mas ressalta 
a dif iculdade de contra-
tar jogadores do Cruzei-
ro.  “Praticava salários altos 

e contratos longos. Talvez 
só 10% ou 20% dos clubes 
brasileiros possam absor-
ver jogadores com esses 
salários (...) Falaram que 
estive reunido com o Fred. 

Não é verdade. O Fred está 
se reapresentando no Cru-
zeiro. Óbvio que tenho in-
teresse em repatriar o Fred. 
Mas não trabalho com men-
tira, trabalho com verdade”.

Segundo Mário, o técni-
co Odair Hellman planeja 
um elenco de 25 jogado-
res. O clube ainda espera 
uma resposta do Liverpool 
sobre a permanência do 
volante Allan.

O Tricolor começa a tem-
porada no dia 19 de janeiro 
jogando contra a Cabofrien-
se, pela Taça Guanabara.

Mailson Santana/Fluminense FC

Caio Henrique está de malas prontas para reforçar o time gaúcho

Bruno Haddad / Cruzeiro

A diretoria vascaína 

sonha em contar 

com o Dedé para a 

próxima temporada

Caio foi o 
jogador que 
mais atuou no 
futebol brasileiro 
em 2019 com 69 
jogos disputados


